



# 大洲校だより

柏崎市立大洲小学校 令和6年12月2日号



## 「思いやり」を考える

校長 古川 康成

今月の生活目標は「思いやりのある言葉を考えて話そう」です。「思いやり」を漢字で書くと、「思い遣り」、つまり、「思い」を「遣る」ことです。「遣る」は動詞の連用形に付くと、「遠くまでことが及ぶ」「ずっと～する」という意味になるそうで、したがって、「思いやり」という言葉は、「思い」という「心に秘めた気持ち」を誰かの心の奥に届け続けるという意味になります。

先日、詩人の谷川俊太郎さんが逝去されました。谷川さんの詩は教科書でも多く取り上げられているのでその詩に親しみを感じられている方も多いかと思います。私の子供時代の記憶にあるのは、「カムチャッカの若者がきりんの夢を見ているとき…」で始まる「朝のリレー」や「それはヨハン・シュトラウス…」の「生きる」です。恥ずかしながら、初詩集として紹介されていた「二十億光年の孤独」は読んだことがなく、改めて読み、谷川さんのそのみずみずしい感性に触れることができました。

学校には学校読書支援員の山田さんが毎週1回来校され、季節や話題に合った図書を選び、子どもたちが手に取りやすい場所に並べて紹介してくれています。七夕のころには神話や宇宙の本が、新潟産大附属校野球部が活躍した8月には野球の本が並べられていました。先週から谷川さんの詩集やスイミーなどの翻訳された絵本が並べられていました。その一冊に、子どもの素直な心の動きを優しく描いた詩集「ともだち」（谷川俊太郎・文 和田誠・絵）がありました。その一篇を紹介します。

### 〈どんなきもちかな〉

しかられた ともだちは どんなきもちかな。  
なかまはずれに されたら どんなきもちかな。  
しっぱいを わらわれたら どんなきもちかな。  
ないしょばなしを されたら どんなきもちかな。  
やくそくを やぶられたら どんなきもちかな。



この詩に出てくる場面は私たち大人も含め多くの人が経験していることだと思います。「困っている友達に手を差し伸べる」、「寂しそうにしている友達に声をかける」ことなど「自分がもし、相手の立場だったらどう感じるだろうか」という他者の気持ちに寄り添う経験の積み重ねを通して、子どもたちは思いやりの心を育んでいきます。そして子どもたちは、「自分だけでなく、他の人のことも大切にしなければならない」という価値観を自然に学んでいきます。豊かな人間関係を築くことは社会全体を思いやる姿勢に繋がります。子どもたちには周りの人々や見えない誰かの気持ちに思いを馳せることのできる思いやりの心をもって成長を続けてほしいと願っています。

ところで、「思いやり」は「重い槍」とも変換されます。「重い槍」を押し付けられたら相手はたまたものではないですよね。「親切という名のおせっかい そっとしておく思いやり」という相田みつをさんの詩もあります。「思いやり」のつもりで接していたことがその人にとって「重い槍」になっていないよう、そして将来的に「重い槍」にならないよう、本当にその人のために必要なことを考え、自省の念も込めて接していきたいと思います。

## 地域学校協働活動推進事業



地域学校協働活動推進事業とは、地域住民、保護者、団体・機関等の幅広い地域住民の参画を得て、地域全体で子どもたちの学びや成長を支えるとともに、「学校を核とした地域づくり」を目指して、学校と地域が相互にパートナーとして連携・協働して行う様々な活動を推進する市の事業です。次の時代を担う子どもたちに対して、どのような資質を育むのかという目標を共有し、学校と地域が連携・協働します。

今年度も地域の方々、保護者の皆様からご協力をいただき、充実した活動が進められております。毎年、一人一つ自分のプランターに好きな絵を描き、そこにチューリップを植えて学校を明るくしようと、花いっぱい運動に全校で取り組んでいます。地域コーディネーターの伊藤学様をはじめ、多くのボランティアの皆様からご協力をいただき、継続することができている活動です。来年の春も、色とりどりのチューリップが咲き、学校や地域が華やかになることをみんなで楽しみに待っています。伊藤様をはじめとする地域のボランティアの皆様、いつも本当にありがとうございます。

## 第三中学校区絆スクール集会

### ～いじめをしない、見逃さない、許さない～

11月20日(水)、三中を会場に「第三中学校区絆スクール集会」を行いました。絆スクール集会は、小中の9年間をとおして、仲間とよりよい関係づくりができるよう毎年行われています。大洲小学校からは6年生が参加しました。大洲小学校以外にも剣野小、鯨波小、米山小の6年生と三中の1年生が集まり、仲間づくりの活動や「いじめ見逃しゼロ」のために考え、話し合いを行いました。

本日、保護者の皆様には新潟県教育庁が作成した「新しく制定された『新潟県いじめ等の対策に関する条例』を知っていますか(訂正版)」を配付しました。条例についての説明やいじめについての定義などが記載されています。ご一読ください。

g

### 新潟県警察からのお知らせです

令和5年中のSNSに起因する事犯の被害児童数は、小学生の被害が大幅に増え、10年前と比べて5倍近くになっています。  
子どもは被害にあっても、それを性被害と認識できることや、誰にも相談できずに被害が潜在化・深刻化しやすい傾向にあります。  
保護者の皆さんには、お子さんの様子をよく見て、お子さんが話をした時には、  
● 「あなたは悪くない」と伝えると共に、話を否定しないこと  
● 被害直後の場合は、すぐに警察などに相談することをお願いします。

新潟県警察  
Niigata Pref. Police

### 年末年始期間における 学校無人化について

大洲小学校及び柏崎市内小中学校で、年末年始の学校閉庁日の期間中、学校無人化となります。この5日間は日直勤務等の職員を置きませんのでご承知ください。なお、冬季休業中の学校留守番電話対応時間における児童に関する緊急連絡先については下記をご確認ください。

#### ○期間

学校閉庁日12月28日(土)～1月5日(日)、冬季休業中の平日の夜間含みます。

#### ○連絡先

市役所代表電話  
0257-23-5111

#### ○内容

児童生徒の事故等、緊急を要する連絡や相談に限ります。

## 12月の主な予定

- 2日(月) 児童アンケート、保護者アンケート(~12/6)  
3日(火) 全校朝会(校長講話)  
4日(水) 6年生歴史学習(鯨波戦争)~12/5  
5日(木) 地区児童会 諸費引き落とし日  
6日(金) PTA文化教養部主催 全校親子活動5限

10日(火) 総合学力検査(~12/11)

ありすさん公演

移動図書館

藤原スクールカウンセラー訪問日  
(午後)

冬休みを迎える集会

冬休み(~1/7)

17日(火)

19日(木)

23日(月)

24日(火)